

Il y a donc 1 personne du service médical pour 6.7 malades, 1 personne du service administratif pour 10 malades et 1 personne en général pour 4 malades.

Direction de l'hôpital.

En 1810, les hospices sont administrés par la Commission des secours publics sous la surveillance du Petit Conseil. Un inspecteur est nommé le 10 mai 1810.

En 1875 (20 mai), création d'une commission des hospices et nomination d'un directeur de l'hôpital.

En 1885 (23 mai), le Conseil de santé et la commission des hospices forment un même conseil.

Directeurs : M. Samuel Cuénoud, août 1875 à mai 1882 (nommé Syndic de Lausanne).

M. le pasteur Delorme, 1882—1894 (mort le 25 août).

M. Louis Borgeaud (colonel), entré en fonctions le 18 septembre 1894.

Tableau des médecins, chirurgiens et accoucheurs de l'Hôpital cantonal.

Services de médecine.

- D^r Perey, 1810—1825.
- „ Perret, 1826—1832.
- „ Verdeil, 1833—1836.
- „ Jean de la Harpe, 1836—1871.
- „ de Cérenville, Ed., 1871—1884.
- „ Secretan, Louis, 1883—1890.
- „ Rogivue, Adrien, 1884—1891.
- „ de Cérenville, Ed., 1890—1898, professeur de clinique médicale.
- „ Bourget, Louis, 1891, professeur de clinique médicale depuis le 1^{er} octobre 1898.

Service de chirurgie.

- D^r Mayor, Mathias, 1803—1847.
- „ Larguier, S., 1847—1863.
- „ Pellis, Charles, 1863—1866.
- „ Rouge, Louis, 1866—1875.
- „ Dupont, Emile, 1876—1887.
- „ Mercanton, Victor, 1883—1890 (17 novembre).
- „ Roux, César, 1887 (1^{er} mars), professeur de clinique chirurgicale et de gynécologie 1890.

Maternité.

D^r Rapin, Oscar, Montmeillant, début Maternité en 1874, professeur d'obstétrique 1890.

Service de dermatologie et affections syphilitiques et vénériennes.

D^r Dind, Emile, 1890 (17 nov.), professeur 1890.

Service de laryngologie.

D^r Secretan, Louis, 1890, professeur 1896.

Service de pédiatrie.

D^r Combe, Ad., 1897, professeur 1898.

Service de la pharmacie.

D^r Klunge, 1882—1885 (mort en 1885).

M. H. de Crousaz, 1885 (juin).

Mouvement des malades de l'Hôpital cantonal.

Extrait du mémoire de M. Mermoud, secrétaire de l'Hôpital cantonal.)

Années	Nombre de malades	Nombre de journées de malades	Population moyenne journalière
1806	108	3,800	11
1813	216	12,443	34
1820	287	15,884	43
1834	1,095 ¹⁾	35,331	97
1841	1,304	42,603	117
1850	2,206	52,196	143
1860	2,368	53,105	145
1870	2,871	45,693	125
1876	2,309	48,619	133
1880	2,303	55,356	151
1881	2,334	56,992	156
1882	2,435	58,614	161
1883	2,748 ²⁾	71,398	196
1884	2,986	79,087	216
1885	3,168	82,017	225
1886	3,193	83,415	229
1887	3,380	92,565	254
1888	3,696	111,606	305
1889	3,666	113,053	310
1890	4,237	116,275	319
1891	4,492	127,324	349
1892	4,343	129,411	354
1893	4,792	133,703	366
1894	4,546	131,666	361
1895	4,755	122,938	337
1896	4,912	123,407	337
1897	5,294 ¹⁾	124,724	341

Les rapports de l'hôpital étaient jadis purement administratifs, ils ne contenaient qu'une classification générale des malades avec la mortalité de chaque division.

En 1873 („Bulletin Soc. méd.“, p. 166), le D^r Joël exprimait le regret que l'hôpital cantonal, qui a toujours été dirigé par des hommes de premier mérite, n'ait jamais donné de statistique complète et détaillée.

¹⁾ Les galeux sont compris dans ces chiffres.
²⁾ Maternité comprise pour 1883.

Un compte rendu serait d'un grand intérêt pour la Société de médecine et pour le pays tout entier.

Le Dr Dind a publié pour la première fois, dans „La santé publique dans le canton de Vaud en 1889“ les rapports complets et détaillés des chefs de services. Les commentaires des professeurs de la Faculté de médecine sont les plus instructifs. Ils sont imprimés dans le rapport de gestion du Département de l'Intérieur distribué aux membres du Grand Conseil et aux administrations que cela concerne. On y trouve la meilleure justification des dépenses de l'hôpital, dépenses qui, suivant l'expression très juste de Tissot, rapportent un intérêt plus fort qu'on ne pourrait l'espérer d'aucun autre emploi de l'argent.

Ces mémoires médicaux et chirurgicaux sont aussi reproduits dans le rapport du chef du service sanitaire sur la santé publique, qui est envoyé à tous les médecins du canton. Le corps médical retire un grand profit de cette diffusion de l'enseignement clinique de l'hôpital.

Depuis l'organisation universitaire, l'activité des services a été la suivante :

	1891	1892	1893	1894	1895	1896	1897
Nombre des malades :							
I. Clinique médicale du Dr de Cérenville . .	909	876	1102	1038	1027	997	1192
II. Clinique chirurgicale du Dr Roux :							
1 ^o Nombre de malades	920	1384	1514	1423	1533	1433	1485
2 ^o Nombre d'opérat. .	888	928	1025	1083	1000	1029	1098
III. Service de médecine du Dr Bourget . . .	300	423	333	375	359	364	391
IV. Service dermatologique du Dr Dind	303	315	407	386	404	506	456
V. Service de laryngologie du Dr Louis Secretan	43	53	77	92	74	81	72
Mortalité sur cent malades :							
Services de médecine . .	9.02	9.47	10.09	11.48	10.86	9.03	9.29
Services de chirurgie . .	4.09	4.35	5.82	4.50	3.85	4.41	4.46
Ensemble des services . .	6.61	6.82	8.02	7.97	7.26	6.80	6.94

Le séjour d'un galeux à l'hôpital était jadis de 15 à 20 jours. Aujourd'hui le traitement dure quelques heures.

Le nombre des galeux était en 1835 de 34, en 1838 à 1844 moyenne annuelle 147, en 1863 de 600, en 1865 de 1006, en 1866 de 1410, en 1867 de 1818. (*J. de la Harpe*, „Bull. Soc. méd. rom.“, 1868.)

Dans ces dernières années, le nombre des galeux traités à l'hôpital varie de 800 à un millier. Ce sont pour la plupart des ouvriers étrangers au canton.

Maternité.

Fondée en 1874 dans le lazaret des contagieux à Montmouillan, la Maternité a été transférée en 1883 dans un des pavillons du Calvaire, construit d'après les idées de cette époque (système Tarnier, isolement de chaque salle d'accouchée). Les femmes qui attendent leur accouchement sont logées dans un pavillon voisin où habitent aussi les élèves sages-femmes. Le bâtiment étant devenu trop exigü, les plans d'une nouvelle Maternité sont à l'étude.

Années	Nombre d'accouchements	Nombre de femmes arrivées post partum	Nombre de femmes soignées	Nombre de décès
1883	54	—	61	0
1884	64	—	66	1
1885	69	3	82	1
1886	68	6	89	1
1887	64	3	69	2
1888	76	6	92	1
1889	83	7	102	2
1890	111	5	131	1
1891	126	20	167	6
1892	130	17	177	3
1893	137	26	186	7
1894	151	25	206	5
1895	142	7	171	1
1896	180	20	226	5
1897	160	8	199	2
1898	204	14	254	2

La mortalité de 2 % des femmes soignées ne provient pas uniquement de fièvres puerpérales, mais d'affections diverses dont on trouve l'énumération dans les rapports annuels très complets et très détaillés du Dr Rapin (comptes-rendus du Département de l'Intérieur). L'admission d'accouchées tombées malades en ville ou dans le canton contribue pour une grande part à cette mortalité.

Personnel.

- 1 chef de service. Professeur d'obstétrique de l'Université.
- 1 interne.
- 1 sage-femme en chef.
- 1 sage-femme.
- 1 infirmière.

Les élèves sages-femmes sont employées dans le service.

Policlinique d'accouchements.

Dirigée par le professeur d'obstétrique et par une sage-femme logée à la Maternité, cette policlinique sert aux étudiants et aux élèves sages-femmes.